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El tesoro de la paz se aprecia mejor cuando se pierde. Hay 
millones de personas, sí, millones, que están sufriendo las  
consecuencias de las guerras. Y no podemos renunciar  

trabajar por la paz, cada cual según sus posibilidades. Por-
que se trata, también, de vivir la paz en nuestros ámbitos 

familiares, de trabajo, de ocio, de la comunidad eclesial... 
Y a veces eso nos cuesta, pero sigue estando presente como 

tarea cristiana. 
Afirmamos que el hecho de que se considere que hay 

conflictos entre las distintas religiones responde fundamen-
talmente a que se está deformando el espíritu de la reli-

gión, pero muchas personas de nuestros entornos no lo ven 
así y lo achacan a la misma existencia de las religiones. Es 

un dato a tener en cuenta, porque no siempre hemos 
dado testimonio en cultivar y guardar este tesoro de la 

paz. 
Sigue habiendo sufrimiento cuando se utilizan medios violentos 
que dañan a tantas personas, cuando se destruye lo que tanto ha 
costado construir, cuando seres humanos se convierten en verdu-
gos de otros seres humanos. ¡Hay tantas familias destruidas, he-
ridas para siempre…! 
Y en lo que nos concierne, reconocer fallos y errores es un princi-
pio de reconciliación, que es un paso necesario para la paz. Y el 
mirar hacia otro lado, como si los problemas no existiesen, no 
nos incluye en las bienaventuranzas de quienes trabajan por la 
paz.  
Dice el salmista (Sal 34,15): “Busca la paz y corre tras ella” . Y el 
Papa Francisco ha dicho: “Trabajad, orad, haced todo lo posible 
por conseguir la paz; pero recordad que la paz no es nada sin el 
amor, sin la amistad, sin la tolerancia”. Y Jesús nos dice: «La paz 
os dejo, mi paz os doy; no os la doy yo como la da el mundo. Que 
no se turbe vuestro corazón» (Jn 14, 27). Y es que quizá quere-
mos construir la paz a nuestra manera, y no a la de Jesús.  
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                      SUSCRIPCIONES ¡ATENCIÓN! 
Actualmente editamos cinco números al año: febrero, abril, junio, octu-
bre y diciembre.  
Se pagan 8 euros (y la voluntad quienes lo deseen)  a cuenta de la sus-
cripción anual. 
FORMAS DE PAGO: 1.– Ingreso con libreta en ventanilla. No tienen que 
cobrar más.  Kutxabank:  2095 0363 50 9108816778.  
2.– Ingreso desde el cajero o desde internet. (Poner siempre el nombre 
de la persona suscriptora) 
3.– Dejar el dinero en un sobre cerrado en la parroquia. 
                        O bien: Agustín Velasco Tlf 944731327 
                                revistaitxaropena@gmail.com 

             También puedes enviar al email tu noticia o reflexión. 

Es el referente de Itxaropena en el equipo presbiteral de la Unidad Pastoral: Agustín Podka. 
Escribe la editorial, maqueta y coordina: Pepe Serna. Cuida la economía y las suscripciones: 
Agustín Velasco. Envía la revista a Correos: Jose Antonio. Colabora en la sección “Nuestros 
barrios”: Germán Oliva. Otras colaboraciones: Goyo Ponce de León, Nati Jauregi, Felix Oronoz. 
C/Zizeruena 2. Tlf 944123417, 944126007 y 610276066.  

 
FORMACIÓN BÍBLICA 

El Evangelio de Marcos: Prof. Carlos Gil 
Horario: 19:30h—21:00h. 23 de noviembre. 21 de diciembre.                                

 

HORARIOS DE EUCARISTÍAS 
 

SANTOS JUSTO Y PASTOR:  
Lunes, miércoles y viernes: 19:30 (o funerales) 

Sábado: 19:30. Domingo: 12:00 
BIRJINETXE: 

Lunes, miércoles, viernes: 09:30 
Sábado: 18:30. Domingo 11:00 

Lunes, miércoles y viernes: 18:00 (funerales) 
BAKE TOKIA: Domingo: 12:00 
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En los meses de junio a septiembre se 
ha despedido cristianamente en nues-
tras comunidades parroquiales a las 
siguientes personas fallecidas:  

SANTOS JUSTO Y PASTOR:  

Engracia Rivero Vázquez, 91. Eladio Mon-
tiel Martín, 93.  Clara Iglesias López, 69. 
Mª Jerónima Casado Mena, 86.  Mª Jesús 
Ferreras Alonso, 94. Florencio Vegas Ca-
lle. 92. Carmen González Roldán, 65 

BIRJINETXE 

Narciso Carrera Muñoz, 82. María Dolo-
res Pérez Ansotegui, 86. Horacio Esteban 
Martinez Orte, 80. Rosa María González 
Crespo, 77. 

 

Niños y niñas que han recibido el sacra-
mento del bautismo en nuestras comu-
nidades parroquiales en los meses de 
junio  a setiembre  2023: 

SANTOS JUSTO Y PASTOR     

 Adrián Sánchez Velasco, hijo de Ivan  y 
Jaione. Danae Bisoko Bolopo, hija de Ri-
chard y Elvira.  

BIRJINETXE 

Aiuri Elguezabal Cantón, hija de Ioritz y 
María Soledad. Alex Bruce Rodrigo, hija 
de Jon David y Soraya. 

 

 

Todo tiene su momento, y cada 
cosa su tiempo bajo el cielo.  

Tiempo de nacer, tiempo de morir. 

Tiempo de plantar, tiempo de 
arrancar. 

Tiempo de llorar, tiempo de reír. 

Tiempo de hacer duelo, tiempo de 
bailar. 

Tiempo de abrazar, tiempo de des-
pedirse. 

Hoy nos ha llegado el tiempo de 
nuevas vidas en la comunidad cris-
tiana. 

Hoy nos ha llegado el tiempo de las 
despedidas de seres queridos, el 
tiempo del abrazo con el Padre-
Madre Dios.  

Nos llega el tiempo de recibir a las 
nuevas vidas con cariño,  

y despedirnos, recordando siempre 
a los seres queridos con el mayor 
de los cariños. 
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Amigos y amigas, la espiritualidad y 
la vida cristiana han tenido, sin duda, 
una presencia notable, diversa y rica 
en el panorama de unos meses vaca-
cionales de relax, de vida abierta, de 
un cultivo humanizador, con una am-
plia oferta de campos de trabajo, 
campamentos infantiles y juveniles, 
acciones de voluntariado, encuen-
tros, peregrinaciones, cursos, jorna-
das espirituales... 
Nuestra Iglesia diocesana y nuestra 
misma Unidad Pastoral de Otxarkoa-
ga-Txurdinaga han vivido también 
experiencias de este tipo. 
 

Junto a noticias de largo alcance ha-
bituales: los abusos sexuales en la 
Iglesia, la guerra 
de Ucrania, el cam-
bio climático, la 
precariedad de los 
jóvenes, las dificul-
tades económicas 
de muchas fami-
lias, la igualdad de 
género, el proceso 
político para una 

nueva investidura, etc , destacamos 
asuntos de notable importancia in-
traeclesial. 
 

La Jornada Mundial de la Juventud, 
celebrada en Lisboa del 1 al 6 de 
agosto, reunió a multitud de jóvenes 
convocados por el Papa Francisco. De 
nuestra diócesis de Bilbao acudieron 
unos 275, acompañados por nuestro 
obispo Joseba Segura, con quien tu-
vieron un encuentro previo en Esto-
ril. España fue el país que aportó ma-
yor número de participantes-
peregrinos. He aquí uno de los men-
sajes del Papa a los jóvenes: “La JMJ 
será como un mundial que jugaréis 
con la camiseta de la fe”. 
 

La ONG vasca en Lesbos (Grecia) da 
de comer a 3000 refugiados que es-
tán en una prisión al aire libre. No se 
mueven, sufren, tienen problemas 
psíquicos, se escapan... Dice Peio 
García, fundador de la misma. 

 

ECOS DE UN VERANO: NUEVAS LUCES PARA 

UN CURSO QUE COMENZAMOS 

¿Un verano a la sombra de 
la fe? ¿Luces junto a som-
bras.? 
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Se produce una campaña mundial en 
una asociación norteamericana, de 
carácter ultraconservador, contra El 
Papa Francisco y el Sínodo de la Sino-
dalidad. La repuesta del Papa: “En el 
Sínodo no hay lugar para las ideolo-
gías, hay lugar para el diálogo”. 
 

En la visita de cuatro días a Mongolia,  
Francisco ratificó su rechazo a los im-
perialismos “que buscan imponer su 
propia ideología”.  

 

En las últimas semanas más de 
100.000 personas han cruzado la 
frontera entre Armenia y Azerbaiyán 
huyendo de Nagorno Karabaj. 
 

 Llamadas y desafíos para comenzar 
la ruta 2023-2024: Celebración del 
GOAZEN en Markina-Xemein.   
Con este encuentro la iglesia diocesa-
na ha inaugurado oficialmente, el 30 
de septiembre, el curso pastoral 2023
-24. Acudieron más de 500 personas 
procedentes de todas las vicarías.   
El mensaje y lema más importante 
planteado por nuestro obispo  es ser 
“Iglesia acogedora”. Significa algo 
más que abrir las puertas del templo, 
porque probablemente con eso no 

van a entrar”. 
Ser acogedores significa ir donde está 
la gente, visitar casas y grupos, parti-
cipar en las iniciativas de otros, escu-
char mucho y así poder entender me-
jor lo que pasa en el mundo, y cómo 
esos cambios  afectan a la vida de las 
personas. Para acoger hay que hacer 
sitio. La comunidad que no está abier-
ta al cambio no puede acoger a nadie. 
Nuestra casa solo podrá serlo tam-
bién de otros si compartimos con 
ellos, con ellos las llaves. El famoso 
“siempre ha sido así”, ya no vale”. 
 

 Sínodo 2021-2023 (y 2024) 
 Del 4 al 29 de octubre y en octubre 
de 2024 se celebrará en el Vaticano la 
XVI Asamblea General Ordinaria del 
Sínodo de los Obispos, titulada “Por 
una Iglesia sinodal: comunicación, 
participación y misión”, evento con-
vocado por el papa Francisco e histó-
rico por la cantidad de novedades en 
fondo y forma que se han introduci-
do. En él participan no solo los obis-
pos sino todo el pueblo de Dios. 
La Iglesia se juega, nos jugamos, el 
presente y futuro de su ser y de su 
misión. El sínodo no se ha vivido y 
recorrido para que todo siga igual, 
Tengamos fe y esperanza. 
 

Publicación del documento “Laudato 
Deum”, continuación del “Laudato 
Sí”; el día 4 de octubre, festividad de 
San Francisco de Asís. El Papa nos 
vuelve a llamar e invitar. 
                 

                                          Goyo Ponce de León 
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po después. No deberíamos espe-
rar tanto.  
La solución tiene que ser doble: 
por un lado, programas de apoyo a 
esos mayores para paliar esa sole-
dad, y por otra parte potenciar la 
puesta en marcha de más ascenso-
res. No puede ser que 
en año 2023 estemos 
dando vuelta a una ca-
rencia tan prioritaria. 
 

Otxarkoaga se enfrenta 
este fin de  año con va-
rios proyectos en mar-
cha y varias cuestiones 
pendientes. 
Vamos con los proyectos 
ya en marcha y que se 
tienen que finalizar y 
empezar su funcionamiento en los 
próximos meses. En accesibilidad 
tendremos la puesta en marcha de 
un nuevo ascensor que unirá la 
zona de Garate con la avenida Je-
sus Galíndez, lo que antiguamente 
denominábamos como el 
“paseillo”. Con este ascensor, son 
más de seis elementos mecánicos 
instalados en los últimos años en 
el barrio.  Esto nos vuelve a confir-
mar que era real ese déficit que 
existía y que veníamos arrastrando 
en el barrio.  
Otro elemento que tiene que em-
pezar a funcionar en pocas fechas 
es el centro Ramón y Cajal, que se 
va a convertir en un espacio de 
juventud, que nace con la idea de 

ser un referente no solo para 
nuestros jóvenes, sino para toda la 
juventud de Bilbao. 
 

Hay otros aspectos que tenemos 
que tener en cuenta, y que este 
año tendrán que ser afrontados. El 
tema del empleo sigue siendo una 

de las asignaturas pendientes. Las 
tasas de desempleo que tenemos 
en el barrio son de las más altas de 
toda la comunidad.  
El acceso a la vivienda, y el progra-
ma de arraigo es otro de los pro-
yectos que este año se tienen que 
recuperar. Este programa consistía 
en un alquiler social de viviendas 
de Otxarkoaga, con el objetivo  de 
atraer a gente joven con unos in-
gresos mínimos. Este programa, 
en sus tres primeras ediciones, fue 
todo un éxito. 
Hay muchas más cosas, pero como 
menú inicial de final de año no 
está nada mal.  
                                 Kerman Oliva 
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en Otxarkoaga y San Francisco cuatro 
de cada diez pisos no tienen ascen-
sor.  
Pero para llegar a esta cifra vamos a 
hacer un pequeño recorrido por la 
lucha por los ascensores en el barrio. 
Desde su fundación, el barrio ha esta-
do lastrado por una construcción 
donde se priorizaba lo económico. Así 
solo a las torres se les instaló el as-
censor, dejando todo el poblado sin 
ascensores. 
Los vecinos se organizaron y se prota-
gonizó una batalla vecinal pionera de 
la democracia en Bilbao, en 1977 y 
1978, con encierros en el Ayunta-
miento, para que el Gobierno central 
rehabilitara las viviendas. Así, los pri-
meros ascensores aparecieron a prin-

cipios de los 90.  
En todos estos años se han ido reali-
zando inversiones desde el propio 
Ayuntamiento y Gobierno Vasco para 
que los vecinos instalaran en sus blo-
ques este elemento elevador, con 
ayudas a fondo perdido, etc. 
Pero llegamos a la actualidad y hay 
datos preocupantes, por ejemplo: 
uno de cada cinco pisos sin ascensor 
está ocupado por mayores de 65 
años.  
Esto nos vuelve a situar en una dura 
realidad que estamos sufriendo en el 
barrio: la soledad de muchas perso-
nas mayores. Por desgracia, de vez en 
cuando nos encontramos con el falle-
cimiento de las personas en su hogar, 
y no encontrar el cadáver hasta tiem-
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De niña, me impactó  la vida del P. 
Damián, misionero que fue a vivir a  
Molokay, (la Isla Maldita, donde 
abandonaban a los leprosos), para 
ayudarles y hacerles ver que Dios no 
les abandonaba. Se contagió y murió 
a consecuencia de la lepra. Él, fiel a 
Jesús, arriesgó y dio su vida  para ayu-
dar a los demás. Algo que merecía la 
pena vivir. 
 A los pocos años de ser Hija de la Ca-
ridad,  me ofrecí para ir a Misiones, 
pero no era mi hora, y es a finales del 
siglo XX  cuando volví a ponerme a 
disposición de mis Superiores, pues 
pensé: “ahora o nunca”, y me envia-
ron al Chad, en el corazón de África. 
El  obispo de Moundou (al sur del 
Chad),  Mgr. Ngarteri, había pedido 
hermanas para su diócesis. Y la lista 
de voluntarias estaba abierta. Con 
mis temores, (pues andaba cerca de 
los 60 años), comencé a aprender la 
lengua del país, francés, en Bla, Bla de 
la calle Areiza, en tiempo libre, pues 
trabajaba en Bidesari.   
Ir a Misiones, requiere una prepara-
ción: conocer el país, la lengua y algo 
de su cultura costumbres y medios de 
vida. Mi estudio de la lengua oficial 
aquí, era muy insuficiente y pasé a 
París a nuestra casa Madre, en su 
Centro misionero, tratando de cono-

cer también la cultura y costumbres 
del Chad, que había sido colonia fran-
cesa hasta 1.960. Como el clima es 
diferente y hay enfermedades desco-
nocidas, me preparé también en me-
dicina tropical, para poder ser útil a 
los chadianos. Además asistí a algún 
encuentro espiritual con misioneros y 
misioneras que venían de su misión 
desde diferentes países y de diferen-
tes nacionalidades, entre ellos espa-
ñoles.  
Cuando me preguntan cómo me he 
sentido digo que, a mi entrada en el 
país, me di cuenta no solo del cambio 

 

MI EXPERIENCIA MISIONERA 
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de clima, sino algo así como si me 
trasladara algunos siglos atrás. No 
usaban el peso, ni el metro. Las me-
didas para la venta de cereales eran 
con una cazuela. No había electrici-
dad, con una pobreza grande en sus 
casas y en su vida. En  cambio, mani-
festaban una espontaneidad inteli-

gente y 
sin com-
plejos, y 
una acogi-
da confia-
da, sin 
servilis-
mos; las 
mamás 
enseñan a 
los niños 

que aun no andan solos a saludar 
dando la mano, es su forma de salu-
do.  
Mi estancia y servicio en el Chad me 
ha permitido profundizar en el senti-
do de Iglesia: "llamados y reunidos 
para una misión: anunciar el Reino; 

es decir, a comprender y vivir, mu-
chísimo mejor, el sentido de unidad 
y universalidad de la Iglesia; a vivir la 
fraternidad y el apoyo de las diferen-
tes congregaciones, siempre con 
puertas abiertas, especialmente los 
capuchinos, del centro de Handica-
pés: el P. Michel, francés, nuestro 
consejero y maestro, siempre accesi-
ble y con buen humor; la cercanía de 
los sacerdotes y el obispo, sin proto-
colos, en reuniones y encuentros, o 
viniendo a visitar, dispuestos a expli-
carnos lo que no entendíamos de la 
cultura y con apoyo para saber cómo 
actuar.  
También he palpado el respeto de 
los adeptos a las antiguas religiones 
y con cuánta sencillez y confianza se 
dirigían a nosotras. El respeto cultu-
ral de todos por lo religioso, su modo 
de orar, con la cabeza respetuosa-
mente inclinada, era y es, para mí, 
un ejemplo de oración.  
Las Celebraciones de misa, sin mirar 
el reloj, podrían durar de dos a cinco 

horas. En acontecimientos 
señalados se invitaba a las 
autoridades a nuestras cele-
braciones. Los fieles partici-
paban en las lecturas, con sus 
cantos, ofrendas  y danzas. 
Las gentes venían a celebrar, 
a veces recorriendo muchos 
kilómetros a pie y a disfrutar 
de la celebración: era la fies-
ta.  
Los chadianos aman su país, 
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te soledad en el último año sobre 
cada grupo de interés, casi el 37% 
son jóvenes de entre 18 y 24 años, 
seguidos por la franja de 25-34 
(32,9%) y la de 35 a 44 (28,8%). Los 
porcentajes bajan hasta el 12,9% 
entre los mayores de 65. 
En estudio además constata que ese 
sentimiento de soledad, está muy 
relacionada con la salud, con la bue-
na o mala alimentación. Pero tam-
bién tiene mucho que ver con la si-
tuación económica: el porcentaje de 
personas que han sentido mucha o 
bastante soledad en el último año 
sobre cada grupo de interés dibuja 
diferencias importantes: el 33% de 
los parados se sienten solos; es de-
cir, 10,9 puntos más que los que 
trabajan y 18,5 puntos porcentuales 

por encima de los pensionistas. 
Otro dato que dice el estudio es que 
quienes se sienten solos dedican 
más horas al día a las redes sociales 
y a los foros de internet y usan más 
a menudo aplicaciones para conocer 
gente o ligar. 
Esto quiere decir, que la soledad en 
las personas jóvenes es un problema 
real, y que desgraciadamente lo es-
tamos viendo en los institutos.  
Si somos conscientes de esto, esta-
remos dando el primer paso para 
poder solucionarlo.   
Tampoco ayuda la realidad del ba-
rrio, y me estoy refiriendo concreta-
mente a la accesibilidad a las vivien-
das y a los ascensores.  
En verano pasado se publicaron 
unos datos en los que se decía que 
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CRÓNICAS  

DEL BARRIO  
El verano supuso la puesta en marcha 
el primer Campo de Trabajo que se 
desarrolla en el distrito en los últimos 
30 años. Este “Auzo-landegiak” es 
fruto del trabajo de colaboración en-
tre la Asociación Tendel y el departa-
mento de Juventud de Gobierno Vas-
ca. Durante la segunda quincena de 
julio hemos tenido a quince jóvenes 
procedentes de diferentes partes del 
estado haciendo una labor social en 
Otxarkoaga. Los objetivos de los cam-
pos de trabajo son fundamentalmen-
te: Realización de un trabajo con con-
tenido social en favor de la comuni-
dad donde se realiza el campo. 
Realización de actividades huyendo 
del ocio convencional de una forma 
creativa y cooperativa. 
En el este caso el tema a trabajar ha 
sido la “soledad no deseada de las 
personas mayores “del barrio. Un 
trabajo que se lleva haciendo durante 
todo este año dentro del proyecto 
“Zurekin” en colaboración con “Caixa-
pro-infancia”.  
Es evidente que el drama de la sole-

dad es una de las grandes lacras de 
estos años, no solo para las personas 
mayores, sino que incide en todas las 
generaciones. Pero es real que la gen-
te más mayor es la que está sufriendo 
este mal actual. 
Hay que recordar que hace más de 30 
años que no se realizan ningún tipo 
de acción parecida en el barrio en 
periodo estival. Hemos de felicitarnos 
por recuperar acciones que además 
de repercutir en el barrio, nos permi-
te poner el nombre “Otxarkoaga” en 
valor.  
En los últimos tiempos os he traído 
datos y reflexiones sobre uno de los 
problemas mayores que tenemos en 
nuestra sociedad. Me refiero a la de-
nominada “Soledad no deseada”. Hoy 
os vuelvo a hablar de lo mismo, pero 
desde una perspectiva diferente. 
Para ello os quiero hablar del estudio 
que ha presentado el periódico EL 
PAIS. Se trata de un trabajo donde se 
dibuja el retrato de la persona que se 
siente sola en España. Y, curiosamen-
te, no es el que la mayoría tenemos 
en la cabeza. Un 65,5% cree que el 
colectivo que más sufre esa soledad 
no deseada es el de los mayores, pe-
ro al analizar el porcentaje de perso-
nas que han sentido mucha o bastan-

Aunque en todos los calendarios septiembre es el mes noveno, para casi 
todo el mundo este mes es realmente el primero. Siempre ha estado aso-
ciado al inicio del curso escolar, y aunque muchos ya hemos dejado la edad 
estudiantil hace mucho tiempo, es verdad que seguimos moviéndonos con 
ese reloj que nos dice que se inicia en septiembre y se acaba en junio. 

 7 

 
cultura y costumbres y viven  un 
mundo estructurado donde los espí-
ritus actúan, sobre todo negativa-
mente, del que es difícil desamarrar 
del todo. Sin embargo, los cristianos,  
sabían dar razón de su fe. Les gusta 
que hablemos su lengua y ríen sin 

miramiento cuando pronunciamos 
mal. 
Las gentes, venían con frecuencia a  
casa y llamaban, pero a la hora de 
explicar o decir a qué venían no de-
cían nada; eso me desconcertaba.  
Tardan en decir lo que desean hasta 
asegurarse de  que sintonizas bien. 
Otras veces nos confiaban sus aho-
rros, y pasados días, volvían a ver si 
seguían estando.  
He visto a las gentes, con  muchas 
dificultades para sobrevivir, que 
comparten lo que tienen con toda 
sencillez y con muchísima dignidad, 
afables y acogedores ofreciendo  lo 

poco que tenían: Un vaso de agua, y 
a veces con unos cacahuetes. Ante 
tanta pobreza y abandono me he 
preguntado qué tipo de democracias 
son las nuestras, occidentales y 
orientales, que no tienen reparo en 
sostener gobiernos corruptos, mien-

tras las gentes del país, 
en situación de debili-
dad, desconocimiento e 
impotencia, ven llevarse 
las materias primas del 
país. Así, mientras a los 
africanos, que huyen de 
sus países para buscar 
una vida mejor, se les 
dificulta e impide entrar 
en los países 
“desarrollados”, los pro-
ductos de su países son 
buscados, sacados  y 

bien recibidos, en provecho de otros. 
Y me pregunto si tenemos derecho a 
mirar solo nuestro bienestar sin pen-
sar qué vamos dejando atrás. Tam-
bién en nuestra responsabilidad de 
cristianos: qué hacemos para ir 
alumbrando un mundo más justo, 
donde a nadie le falte lo necesario. 
Es verdad siempre hay, quien se es-
fuerza en ello. La TV y las Revistas 
nos pasan imágenes  de gentes en  
desamparo ante los ojos, ¿hasta 
dónde me llega? ¿Como educamos? 
Como compartimos?    
Me he sentido feliz, con la acogida 
de las gentes, que  buscan encon-
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trarse y que  preguntan: ¿dónde 
vas?, ¿que vas a comprar? Etc. Yo 
me quedaba cortada, pero mi tra-
ductor me decía, dile “al mercado”,  
¿y  ante el qué vas a comprar? “pues 
cosas”. Era  suficiente, lo  que que-
rían era  hablar un poco contigo. Si 
ibas sola y pensaban que te podías 
desorientar estaban atentos, y de 
lejos te seguían. Para ayudarte. 
Y no es que todo sea perfecto. Las 
gentes son pobres, todas, y la dife-
rencia en el chef de villaje  y cual-
quier otro, en cuanto a casa y vida, 
no se llevan mucho. 
Recuerdo la gente reunida ante el 
Chef de Village, para hacer juicios, 
abiertos a todos los que quieran es-
tar presentes. Sentados en el suelo, 

dejando expresarse a quien tome la 
palabra.   
Los domingos había mercado, pero, 
de ordinario, venían vendedoras con 
sus cestos en la cabeza. Como hay 
poco agua, traían puerros raquíticos, 
zanahoria, berza, una cabeza de ajos 
como aquí un diente... todo de un 
gran sabor. No  hay muchas cosas; 
hacían sus “tas” y ponían precio. 
Siempre había que regatear, lo que 
nos daba gran apuro, ¡les veíamos 
en tal necesidad! –ellos dicen que el 
regateo es una manera de relacio-
narse–, pero observé que si no  baja-
ba el precio o muy poco se marcha-
ban, riéndose, entre ellos, de mi im-
pericia. Y entré en su mundo de re-
gateo, tratando de ponerme  a su 

En el bidón está el agua para beber 
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mamentos, el colonialismo económi-
co, la usurpación de los recursos aje-
nos, la devastación de nuestra casa 
común”. ¿Qué hacer y qué dejar de 
hacer? Aunque la decisión sea más de 
los políticos no podemos desenten-
dernos de la responsabilidad común. 
Dos cosas nos recuerda el Papa que 
son fundamentales para que la deci-
sión de emigrar sea libre: Por una par-
te “Garantizar a todos una participa-
ción equitativa en el bien común; el 
respeto de los derechos fundamenta-
les; y el acceso al desarrollo humano 

integral”. Y, por otra parte nos dice 
que: “ Es necesario un esfuerzo con-
junto de cada uno de los países y de 
la comunidad internacional para que 
se asegure a todos el derecho a no 
tener que emigrar, es decir, la posibi-
lidad de vivir en paz y con dignidad en 
la propia tierra”. Para muchas perso-
nas hoy migrar es la única elección. Y 

la pregunta que podemos hacernos, 
aunque sea a nivel de conciencia es 
¿qué podemos hacer para que la mi-
gración sea una de las alternativas y 
no la única elección? 
Nuestra comunidad diocesana, com-
prometida en el VI Plan diocesano de 
Pastoral, quiere incidir este año en 
ser Comunidades acogedoras e inclu-
sivas; una tarea que nos lleva a vivir-
nos en comunidad con todas las per-
sonas y familias que llegan a noso-
tros; que las personas que llegan don-
de nosotros nos vivan en esta sintonía 

evangélica; pues, 
como termina el 
Papa en su men-
saje dice que: “ 
Dondequiera 
que decidamos 
construir nuestro 
futuro, en el país 
donde hemos 
nacido o en otro 
lugar, lo impor-
tante es que ha-
ya siempre allí 
una comunidad 
dispuesta a aco-

ger, proteger, promover e integrar a 
todos, sin distinción y sin dejar a na-
die fuera”. 
Que nos ayude esta reflexión en nues-
tra mirada acogedora e inclusiva; co-
munidad dispuesta a acoger, prote-
ger, promover e integrar sin dejar a 
nadie fuera. 
                               Félix Oronoz 
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Esta jornada mun-
dial del migrante y 
refugiado la pone-
mos en el centro 
de nuestra refle-
xión. “Libres de 
elegir si migrar o 
quedarse” es el 
lema de este día. 
Como recoge el 
Papa en el Mensaje que ha escrito 
para este día, comienza diciendo 
que los flujos migratorios respon-
den a unos fenómenos complejos 
que necesitan un análisis atento de 
las motivaciones que puede tener 
una persona para salir de la tierra 
hasta la llegada a su destino, inclu-
yendo un eventual regreso; por eso 
quiere incidir, como dice el lema en 
“la libertad que debería caracteri-
zar siempre la decisión de dejar la 
propia tierra”. 
Hablamos de libertad de decidir, 
pero, de hecho, nos encontramos 
que en muchísimos casos, los con-
flictos, los desastres naturales, o 
más sencillamente la imposibilidad 
de vivir una vida digna y próspera 
en la propia tierra de origen obli-
gan a millones de personas a partir; 
no se deja el pueblo y se emigra 
por puro capricho. Muchos de no-

sotros, en su día, también tuvimos 
que dejar, en muchas ocasiones 
por razones similares nuestros lu-
gares de origen y subir al norte o 
marchar al extranjero.  Señala el 
Papa que: “Entre las causas más 
visibles de las migraciones forzadas 
contemporáneas se encuentran las 
persecuciones, las guerras, los fe-
nómenos atmosféricos y la miseria. 
Los migrantes escapan debido a la 
pobreza, al miedo, a la desespera-
ción”. ¿Qué hacer? Nos dice el Pa-
pa que: “Para eliminar estas causas 
y acabar finalmente con las migra-
ciones forzadas es necesario el tra-
bajo común de todos, cada uno de 
acuerdo a sus propias responsabili-
dades. Es un esfuerzo que comien-
za por preguntarnos qué podemos 
hacer, pero también qué debemos 
dejar de hacer. Debemos esforzar-
nos por detener la carrera de ar-

JORNADA MUNDIAL  

DEL MIGRANTE Y REFUGIADO  
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altura. 
Entre  los nativos, he observado que 
viven con paz las desgracias y contra-
dicciones  de la vida, algo que he tra-
ducido, como confianza en la Provi-
dencia, como nos dice Mt, nuestro 
Padre Dios, no nos abandona. 
He sentido que la bondad, la verdad, 
el respeto, la dignidad, la sencillez, la 
paciencia y la tolerancia están en el 
fondo de todo ser humano, con dife-
rentes manifestaciones, y que tam-
bién están el miedo, el temor, el 
egoísmo, la desconfianza y la opresión 
al más débil, por lo que  acoger, escu-
char, compartir y dialogar sincera-
mente, tratando de conocernos y bus-
car puntos de encuentro, puede ayu-
darnos mucho a hacer un mundo más 
justo y saludable para todos. Creo que 
no hay otro medio, por lo que tene-

mos que apren-
der a convivir en 
la diferencia. 
Dios nos ha he-
cho diferentes). 
¡Jesús eligió a sus 
doce Apóstoles 
bien diferentes! Y   
esto, que es un 
reto continuo, es 
también una ri-
queza. El camino 
que en la vida 
nos conducirá a 
la casa del Padre, 
nuestro amor al 

hermano, debe ser más fuerte que la 
diferencia. 
En resumen, he sido feliz quince años 
entre los chadianos de la brousse. En 
mi experiencia de creyente es donde 
mejor llegué a profundizar y a sentir lo 
que es la  Misión y la  Universalidad 
de la Iglesia, que somos todos los bau-
tizados.   
En las relaciones he sentido la impor-
tancia de la atención, la acogida, el 
diálogo, el respeto a las diferencias.  
Agradezco a Dios esta experiencia y le 
pido su sabiduría para saber prestar 
atención a toda persona y darle acogi-
da sencilla y afable.  
                     
                           Eloísa Ruiz 

                      H. C. Otxarkoaga 
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NAMASTÉ 

“Talento de barrio; 

jóvenes con mucho 

arte” 

Namasé es un grupo de empodera-
miento juvenil dentro del área de 
juventud de Caritas Bizkaia, que tra-
ta de posibilitar herramientas a tra-
vés de las cuales, jóvenes con trayec-
torias vitales diversas, diseñen, pro-
gramen y desarrollen acciones con-
juntas, compartiendo capacidades y 
potencialidades múltiples en benefi-
cio de su propio proceso de creci-
miento.  
El grupo está formado por 20/25 
jóvenes entre 18 y 30 años, social-
mente diverso, culturalmente hete-
rogéneo y con recorridos vitales múl-
tiples. 
En el 2020 surge la idea, en una de 
las sesiones grupales, el realizar un 
espectáculo artístico, donde Namas-
té facilitara la visibilización de jóve-
nes talentos. Namasté sería el prota-
gonista y el hilo conductor de dicho 

acto; “Talento de Barrio; Jóvenes 
con mucho arte”. El objetivo es po-
der demostrar que la juventud com-
parte situaciones similares y una 
gran diversidad de habilidades sin 
tener en cuenta la procedencia de 
cada persona. 
Tras las tres primeras ediciones, el 
grupo ha tenido la oportunidad de 
conocer a otras y otros jóvenes, con 
los que hemos podido compartir di-
ferentes experiencias. Es muy impor-
tante poder ampliar la red social y 
demostrar que toda la juventud si 
bien tiene diferentes situaciones, 
diferentes problemas, etc., podemos 
trabajar conjuntamente. 
Para quienes participan de Namasté 
es importante poder visibilizar el 
potencial y las habilidades que tie-
nen, tanto a nivel creativo como de-
portivo y artístico. Gracias a ello, 
buscamos la mejora de su autoesti-
ma y empoderamiento, al mismo 
tiempo que queremos destruir algu-
nos estereotipos relacionados con 
los colectivos en situación de vulne-
rabilidad.  
Con “Talento de barrio; jóvenes con 
mucho arte” buscamos poner en 
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 desde nuestra UP. 

«Acoger, proteger, promover e inte-
grar se han hecho realidad. Señal de 
que queremos hacer viva nuestra 
mirada diocesana: Comunidades 
acogedoras e integradoras. La co-
munidad de Otxarkoaga nos ha aco-
gido con calor, haciéndonos sentir 
en casa», ha destacado al finalizar la 
responsable del área de Migracio-
nes, de la delegación de Caridad y 
Justicia, Marije Calvo.  

                                                      J.S. 



 18 

 

La Unidad Pastoral de Txurdínaga—
Otxarkoaga, acogió el día 25 en la 
iglesia de los Santos Justo y Pastor en 
una eucaristía en la que participaron 
las comunidades africana, latinoame-
ricana y china de nuestra Diócesis. La 
celebración tuvo lugar en el marco de 
la Jornada Mundial del Migrante y el 
Refugiado, que en su 109ª edición ha 
llevado por lema “Libres de elegir si 
migrar o quedarse/Migratzeko edo 
geratzeko aske". Participaron alrede-
dor de 200 personas y estuvo presidi-
da por el vicario de Bilbao, Fernando 
Marcos Ayjón.  

“Os damos la bienvenida de forma 
afectuosa en nombre de las comuni-
dades cristianas de Otxarkoaga y 
Txurdínaga, pero este acto debe ir 
más allá que el de una acogida. Es 
necesario manifestar que se trata de 
un acto de hermandad. 

En el mundo que propugna el evan-
gelio de Jesús no hay fronteras. Na-
die ha llegado antes a una tierra, y si 
de alguien se dice que ha llegado 
más tarde, Jesús afirma que las per-
sonas que han llegado las últimas 
han de ser las primeras”. 

De esta manera se expresó la acogida 

Con motivo de la jornada Mundial del Migrante y el Refugiado 

CELEBRACIÓN DE LAS COMUNIDADES  

LATINOAMERICANA, AFRICANA Y CHINA  
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valor las actitudes y capacidades artís-
ticas de las personas jóvenes, mostrar 
distintas culturales y el valor y arte de 
la juventud. En Namasté pensamos 
que la cultura y el arte es la forma más 
poderosa de participación comunitaria 
y, por tanto, de inclusión social. 
El propio grupo Namasté preparamos 
un teatro corto, con un mensaje que 
interpele a las personas asistentes so-
bre problemáticas sociales, y también 
alguna que otra sorpresa.  
A lo largo de todo 
el año, nos encar-
gamos de contac-
tar e invitar a otras 
personas jóvenes, 
que tienen distin-
tos talentos, a par-
ticipar; también 
elaboramos el 
guion del evento 
en bilingüe, prepa-

rar nuestras 
actuaciones, 
vestuario, ma-
quillaje... So-
bra decir que 
cualquiera de 
las disciplinas 
artísticas es 
bienvenida y 
les invitamos a 
participar en el 
espectáculo 
como jóvenes 
artistas con 
talento. 

Tras el éxito de ediciones anteriores, 
este año, 2023, será la IV edición de 
este espectáculo en la sala Bilborock. 
Este año, el evento será con carácter 
solidario recaudatorio para la emer-
gencia de Marruecos  

                        Ziortza     

           Área de juventud de Cáritas 

“Talento de Barrio, jóvenes 
con mucho arte” 28/11/23 en 
la sala Bilborock a las 18:00 
h. 
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DESCONSUELO 
 
En la antesala del gran cementerio 
mundo, 
se lloran en desconsuelo, 
piernas abajo, 
las encrucijadas lágrimas. 
No hay pañales de contención. 
Quienes van a morir 
sufriendo 
te saludan: 
¡oh guerra infinita 
de este finito ser humano 
que nada tiene de ser 
y le tiemblan labios de palabras, 
en el frontal de la mentira, 
cuando lo definen 
como humano! 
 
                     José Serna Andés 
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EZ IBILI JAINKOAREN BILA 
 
Ez hemen ez inon 
ez daukazu Jainkoaren bila ibili beharrik, 
bihotzaren ate aurrean baitago, justu hortxe. 
Hor, zain eta itxaron, 
ea barruan inor dagoen ireki eta sarrarazteko prest. 
Ez daukazu urrutitik dei egin beharrik, 
zu baino urduriago dago ireki diezaiozun. 
Ireki eta sartu 
istant bakarra dira. 
Eguratsa aratz eta garbi-garbi dagoenean, 
eguzkia bertan sartzen da 
ezin duela gelditu... 
Era berean Jainkoa, 
non eta noiz aurkituko zaituen prest, 
une berean ari eta zugan isuriko da. 
Eta hain libre eta trabarik gabe aurkitzean, 
zugan on handia isuriko du Jainkoak. 
Ez izan dudarik. 
Sekulako hutsa izango litzateke Jainkoarena, 
zugan gauza handiak egingo ez balitu. 
Gertu egon eta Bera sartu 
istant bat bera dira. 
                                                                       Eckhart 
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Oración  

en el Mediterráneo 
 
En vez de peces, Señor, 
danos paz, 
un mar que sea de olas inocentes, 
y una vez en la arena 
gente que mire con el corazón abier-
to, 
voces que nos acepten 
 
El viaje es tan difícil 
que hasta la espuma hiere y hierve, 
y es tan alta que ciega 
durante la entera travesía 
 
Haz, Señor, que no haya 

muertos esta vez, 
deja las rocas lejos, 
que el viento amaine 
y que tu paz por fin 
se multiplique 
 
Que después de la balsa 
la guerra, la fatiga, 
tras los brazos abiertos y sonoros, 
haya, Señor, 
un poco de pan tierno 
y un pescado, tal vez, 
del mar 
 
que es también nuestro  
 
                Maria Luisa Amaral 
 

(Libro Agora. Traducción de Marisa 
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Eladio, como muchas otras personas 
llego a nuestro barrio recién acabadas 
las obras. 
La música no era su oficio, pero si su 
gran pasión y así, junto a Tomas Gar-
cia, Jose Luis Atxotegi y Gorka Aulestia 
fundaron en 1963 la Agrupación 
Otxarkoaga. Quien te iba a decir Ela-
dio, que unos pocos años después 
serias tú el que tomaría las riendas de 
la dirección durante 44 años. 

Poco amigo de figurar ni de sobresalir, 
trabajaste para que la Coral ampliara 
sus horizontes, celebrando conciertos 
por toda Bizkaia y también fuera de 
ella, llevando el nombre de nuestro 
barrio siempre con orgullo allí donde 
íbamos. 
Eras el director sí, pero solo mientras 
duraba el ensayo, luego eras uno más 
del grupo. Eso era lo importante, el 
grupo. Y como te enfadabas cuando 

ELADIO MONTIEL MARTIN, DIRECTOR DEL CORO 

HEMOS CRECIDO CONTIGO 

 COMO PERSONAS 
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te hacían destacar……siempre res-
pondías que un coro sin un director 
no es nada, pero un director sin coro 
tampoco es nada, y que el trabajo 
era de todos, sin nadie que sobresa-
liera. 
A lo largo de todos esto años, mu-
chos hemos sido los que hemos pa-
sado por la Coral, por tus manos, 
muchos los que hemos crecido y 
evolucionado contigo, no solo como 
coralistas, sino mucho más impor-
tante, como personas.  Muchas ho-
ras de ensayos, conciertos, risas, ale-
grías, algunas regañinas y algunos 
momentos tristes…. y tu paciencia, 
tu infinita paciencia. Todo ese tiem-
po, has sido para todos como un se-
gundo padre, ese amigo con el que 
siempre se puede contar. Has traba-

jado duro para transmitirnos tus co-
nocimientos y tu entusiasmo por la 
música coral, siendo siempre un ne-
xo de unión entre todos nosotros. 
Personas que a veces no tenían nada 
que ver unas con otras, pero que 
gracias a ese lazo de unión que has 
sido, acabaron siendo parte de algo 
grande, siendo amigos, sien-
do…..familia en definitiva y eso es, 
solo una pequeña muestra de como 
eras como ser humano. 
Hay personas que pasan por la vida 
de los demás sin pena ni gloria. Des-
de luego ese no va a ser tu caso. 
Quienes te hemos conocido, tratado 
y querido, siempre te tendremos 
presente, ya que has sido, eres y se-
rás alguien muy importante en nues-
tras vidas, un referente como maes-
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tro, como amigo y como persona. Y 
aunque ahora te has ido, una parte 
muy importante de ti quedará para 
siempre con nosotros. 
Así que, recordando un verso de 
una conocida canción que adapta-
mos para tu homenaje, y como a ti 
te hubiera gustado, con una copa 
de vino en la mano, te decimos de 
nuevo: 
Brindamos por ti Eladio, por haber-
te conocido 
Brindamos por esos años en que 
nos has dirigido 
Brindamos por los ensayos, los con-
ciertos y los vinos 
Brindamos por nuestra suerte, por 
haberlos compartido 
Allá donde estes, da tonos y ensé-

ñales a cantar a las estrellas. 
 
Hasta siempre, querido director 
       
Agrupación coral de Otxarkoaga 


